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4常任委員会連合審査会 

令和4年3月2日（水） 

午後1時21分～午後2時40分 

議会大会議室 

【出 席 委 員】（総務委員会）宮﨑 健委員長、富永明美副委員長、藤田佳典委員、 

御厨洋行委員、中村宏志委員、重松 徹委員、白倉和子委員、 

江頭弘美委員、黒田利人委員 

（文教福祉委員会）村岡 卓委員長、西岡真一副委員長、 

諸冨八千代委員、川﨑健二委員、松永憲明委員、川副龍之介委員、 

福井章司委員、重田音彦委員、山下明子委員 

（経済産業委員会）実松尊信委員長、江原新子副委員長、中島妙子委員、

江口善己委員、稲葉嵩広委員、松永幹哉委員、堤正之委員、 

千綿正明委員、中野茂康委員 

（建設環境委員会）永渕史孝委員長、久米勝也副委員長、 

山田誠一郎委員、平原嘉德委員、山口弘展委員、川原田裕明委員、 

野中宣明委員、嘉村弘和委員、西岡義広委員 

【欠 席 委 員】なし 

【委員外議員】なし 

【執行部出席者】 

・総 務 部 池田総務部長 

ほか、関係職員 

【案    件】 

・付託議案について 

 

○宮﨑委員長 

 それでは、全員おそろいのようですので、ただいまから4常任委員会連合審査会を始め

ます。 

 第1号議案 令和4年度佐賀市一般会計予算のうち、第1条第1表歳入全款及び第4条第4表

地方債について、まず、本日の審査日程について、お手元の審査日程案のとおり進めたい

と思いますが、御異議ございませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

 御異議ないようですので、この審査日程案どおり審査したいと思います。 

 審査に入る前に、注意していただきたい点を幾つか申し上げます。 

 発言される場合は必ず挙手をして、指名されてからマイクを使用の上、発言してくださ

い。 
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 執行部におかれましては、委員会は限られた時間で集中的な審議が必要ですので、簡潔

な説明を心がけてください。また、答弁は役職にかかわらず、質問に対して回答できる方

がされるようお願いいたします。 

 次に、委員の皆様に申し上げます。質疑につきましては、予算の歳入ですので、その範

囲内でよろしくお願いいたします。また、市政一般に対する質問にならないようお願いい

たします。それから、多岐にわたる質疑をお持ちだと思いますが、一度にたくさんの質疑

をされますと、答弁が分かりにくくなります。質疑の該当資料のページ及び項目等を示し

た上で、1回につき1問に絞って質疑いただければというふうに思います。 

 それでは、審査に入ります。まず、歳入第1款から第12款までについて、執行部の説明

を求めます。 

◎第1号議案 令和4年度佐賀市一般会計予算中、歳入 第1款から第12款 説明 

○宮﨑委員長 

 ただいまの説明について、委員の皆様からの御質疑をお受けいたします。御質疑がある

方は挙手をお願いいたします。 

○松永憲明委員 

 14ページの一番上の環境性能割交付金のところなんですけれども、これは4ページの一

番下のところの地方譲与税、自動車重量譲与税の軽自動車環境性能割、軽自動車の場合は

増額歳入になっていますけれども、9款のところは自動車関係じゃないですかね。説明を

お願いします。 

○牛島財政課長 

 14ページの一番上、9款環境性能割交付金につきましては、先ほどの軽自動車税の制度

と同様に、令和元年10月から新設されました自動車取得税交付金の廃止に伴いまして新設

された交付金でございます。自動車の取得時に、環境性能に応じて課税されるものでござ

いまして、基本的に見込みといたしましては、今年度の決算額に県の交付金の伸び等を見

込みまして算定したものでございます。 

○宮﨑委員長 

 ほかに御質疑ありませんか。 

○重松委員 

 資料5の2ページの市債ですね。令和4年度で939億円ということで、以前、総務委員会で

質問したときには、今の段階では、財政規模に対する市債の構成比率は順調であるという

ことだったんですけれども、実際、939億円あるわけですが、この市債の残高を減らすた

めにどういった努力をされたのかですね。償還未済がつくわけですから、高い利息から

払っていくとか、いろんなやり方があると思うんですけれども、どういった努力をされて

いるのか、お伺いします。 

○牛島財政課長 
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 まず市債につきましては、合併直後に活用できます合併特例債でございますとか、そう

いった有利な地方債、国のほうで償還財源の措置がされるような地方債を極力活用いたし

まして、その期間内に必要な事業の進捗を図ってきたところでございます。当然、その分、

その年度におきます公債費負担は重くなりますので、これらにつきましては減債基金に一

定額をためることで、適宜それを繰り入れつつ、単年度の財政負担が少なくなるように工

夫してきたところでございます。 

 また、市債の残高につきましては、財政の健全性を示す比率によりまして、全国的に比

較されているわけですけれども、佐賀市につきまして、令和2年度の決算によるその指標

につきましては、かなり良好という水準でございまして、令和2年度でお答えいたします

と、1.7％でございまして、全国的には、一つ目安となる水準である18％まで、相当良好

という状態となっております。こういった御説明でよろしかったでしょうか。 

○宮﨑委員長 

 よろしいですか。ほかにございませんか。 

○江口委員 

 7ページ。滞納繰越しにつきまして、適正に対処しているという御説明でした。不納欠

損とか、差押えとか、そういうことについてはどのようになさっていますか。 

○詫間納税課長 

 今の御質問につきまして、徴収猶予についての適正な管理を行っているということにつ

いて、不納欠損などの処理をどのように管理しているかという御質問でよろしかったで

しょうか。 

（「はい」と呼ぶ者あり） 

 不納欠損につきましては、決算のときに詳しい内容を御報告させていただくことになろ

うかと思いますけれども、現在の推移といたしましては、昨年度を下回るような数字で推

移する見込みと考えております。 

 今回の徴収猶予につきましては、令和2年度、徴収猶予の特例という制度が国で設けら

れまして、それに対しましては、当初3億3,000万円ほど徴収猶予の額がございましたが、

現在のところは順調に納付していただいておりまして、令和4年1月末現在では、残高が約

5,300万円にまで縮減されております。そういったことも順調に納付を御案内等いたしな

がら、不納欠損にならないように、今後、対応を続けていきたいと考えておるところでご

ざいます。以上です。 

○江口委員 

 分かりました。歳入の審査ですけれども、念のために差押えについては、ルールという

か、制度というか、そういうことについて現状はどうなっていますか。 

○詫間納税課長 

 差押えの基本的な考え方といたしましては、現年分の未納等をまず優先的に対処してお
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ります。これはなぜかといいますと、現年分の未納が積み重なって滞納繰越しになってし

まいますので、まずは現年分を優先的に力を入れて対応しております。 

（「分かりました」と呼ぶ者あり） 

○宮﨑委員長 

 ほかにありませんか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

 それでは、ほかに御質疑がございませんので、第1款から第12款までの質疑を終わりま

す。 

 これ以降の審査に関係のない職員は退室されて結構です。 

◎関係職員以外退席 

○宮﨑委員長 

 次に、歳入第13款から第16款までについて、執行部の説明を求めます。 

◎第1号議案 令和4年度佐賀市一般会計予算中、歳入 第13款から第16款 説明 

○宮﨑委員長 

 ただいまの説明について、委員の皆様の質疑をお受けいたします。質疑のある方は挙手

をお願いいたします。質疑ありませんか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

 それでは、質疑がないようですので、そしたら、ちょうど1時間ぐらいたちましたので、

一旦5分間休憩を入れたいと思います。今14時17分ですので、14時25分から再開したいと

思います。休憩を入れます。 

◎午後2時17分～午後2時26分 休憩 

○宮﨑委員長 

 それでは、総務委員会を再開します。 

 第17款から第22款について、執行部の説明を求めます。 

◎第1号議案 令和4年度佐賀市一般会計予算中、歳入 第17款から第22款 説明 

○宮﨑委員長 

 ただいまの説明について、委員の皆様からの質疑をお受けいたします。質疑がある方は

挙手をお願いいたします。 

○山下委員 

 2つ、97ページの清掃工場グリーン電力証書収入と、それから、99ページの道路拡幅関

連補償金、いずれも新規と言われたんですが、それぞれどこから入る収入なんですかね。 

○牛島財政課長 

 先に、99ページの道路拡幅関連補助金のほうからお答えいたします。 

 この事業につきましては、若楠小学校北側の市道を拡幅することに伴いまして、若楠小

学校敷地内のプールでありますとか、そこに設置しております防災行政無線の子局などに
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つきまして、移転することに伴いまして、その支障移転に伴う補償金でございます。市道

拡幅工事でございますので、市からということでございます。 

 それと、もう一つの97ページの清掃工場グリーン電力証書収入でございますが、これは

Ｊ－クレジットという市場に電力証書という形で販売いたします。その市場で、これであ

れば購入したいという企業が現れた場合、そちらからこの金額、あるいはそのときの相場

によって購入された金額が歳入として入ってくるものとなっております。よろしかったで

しょうか。 

○山下委員 

 97ページは分かりましたが、99ページですよ、道路拡幅関連補償金、新規ですと言われ

たので聞きたかったんですが、さっき若楠小学校のところの市道の拡幅と言われると、要

するに、そういう事業は今までもいろいろあったと思うんですが、市道を拡幅することに

当たって市の関連施設とかというのは今までもあったと思うんですが、新規と言われるゆ

えんがちょっと分からなくて聞いていますが。 

○牛島財政課長 

 新規という御紹介をするときの整理といたしましては、基本的に前年度までの間に収入

しておりません歳入に対しまして、新規という表現をしております。ですので、今年度補

正予算で計上したものでありましても、前年度の予算で収入されていなければ、それも新

規として、全て御紹介しております。 

○宮﨑委員長 

 ほかにありませんか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

 ないようですので、以上で第1号議案のうち、歳入全款及び地方債に関する審査を終わ

ります。 

 執行部の皆様は、退出されて結構です。 

◎執行部退出 

 それでは、本日の審査に伴う主な質疑、意見等は、総務委員会の審査報告の中で補足し

て口頭報告いたしますので、口頭報告に関して、何か御意見はございますでしょうか。

（「なし」と呼ぶ者あり） 

 それでは、後は総務委員会の正副委員長で調整させていただきますので、よろしくお願

いいたします。 

 以上で4常任委員会の連合審査会を閉会します。お疲れさまでした。 

 

 

                      令和  年  月  日 

                        総務委員長 宮 﨑   健 
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